
希望通过一系列的创新!

打造上海文化新地标

! 南京东路朵云轩

本版摄影 记者 刘歆

成立于 1900年的朵
云轩不仅仅是一家店，更
力求成为展现中国传统文
化的一座“殿堂”，这一直
是朵云轩的追求。

今天的朵云轩除了销售
文房四宝、艺术礼品，还经纪
古玩字画、艺术品拍卖、艺术
展览等。朵云轩通过对于传
统文化的“精工巧琢”，努力
演绎好中国故事。

本报记者 方翔

跨界合作
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!!"年老店!精工巧琢"传统文化#精彩演绎中国故事

朵云轩：刻刀雕乾坤 水墨印芳华

! ! ! !“年轻的人想着三十年前的月
亮该是铜钱大的一个红黄的湿
晕，像朵云轩信笺上落了一滴泪
珠……”张爱玲名篇《金锁记》中的
这句话，让许多人都对于朵云轩的
木版水印产生了浓厚的兴趣。
延安西路的朵云轩木版水印传

习室内水汽氤氲的环境与外面高架
上的车水马龙形成鲜明对比。朵云
轩木版水印中心主任郑名川说，现代
印刷技术高速发展，作为中国古代印
刷术的活化石，工匠精神是其独特的
魅力与价值，创作一幅国画，能够一
气呵成，而用木版水印仿制这幅国
画，需要耗费更多的人力与心血。
“这两年，朵云轩非常注重保护

和传承非遗。”上海朵云轩（集团）总
经理顾林凡说，“除了木版水印之
外，去年我们还举办过‘江南百
工———首届长三角非物质文化遗产
博览会’。博览会上展现了近百个

‘非遗’项目和这些项目如何更好地
进入当下人的现实生活。通过展示，可
以让我们更好地认识非遗的发展。”

朵云轩最初是一家笺扇庄，初
营苏杭雅扇、诗笺信纸、文房四宝，
书画装裱等。光绪二十六年（公元
!"##年），当时全上海最出名的报
纸《申报》一连 !$天刊登了同样的
广告，宣告了朵云轩的呱呱坠地，店
铺就设在上海的河南南路上。新中
国成立之后，特别是上世纪 %#年代
之后，朵云轩已成为上海艺术品行
业无可争议的龙头企业。!""&年，
朵云轩敲响了中国大陆艺术品拍卖
的第一槌，也敲开了中国艺术品市
场的大门。
朵云轩南京东路店内，一楼为

文房用品、艺术礼品零售，二楼至五
楼分别为朵云画廊、古玩瓷器字画
展示馆、朵云艺术馆和云上·朵云沙
龙。在延安西路，不仅有朵云轩拍卖

行，还有朵云轩木版水印传习室，这
里是国家级非遗———朵云轩木版水
印技艺的传承单位，而且在非遗项
目传承和产业化推广方面走在全国
前列———入选国家级非遗生产性保
护和示范基地的，上海仅有两家，朵
云轩是其中之一。

$#!' 年 ' 月，自筹资金 ' 亿
元、建筑面积近 &万平方米的朵云
轩艺术中心在毗邻龙华古寺的徐汇
滨江落成。中心包含博物馆、美术
馆、杜比全景声影城和高端艺术品
展示空间，并与中国艺术研究院共
建中国非遗南方展示中心，力争成
为潜力巨大的非遗产业引领者，开
拓艺术博览会业务。
今天的朵云轩，已经成为一家

拥有艺术品拍卖、门店销售、古玩、
艺术经纪、电子商务、艺术教育及木
版水印制作等艺术品经营产业链的
大企业。

! ! ! !走进朵云轩木版水印传习室，
这段时间师傅们正忙着为沪上知
名中青年画家邵仄炯印制画展信
笺。“过去办画展都送画册，但是许
多人往往一丢了之。我之前蛮喜欢
用朵云轩的信笺，因而也希望在画
展中能够送出有自己作品图案的
信笺，感觉这样蛮有意义的。”邵仄
炯说。
在郑名川看来，为画家定制信

笺，关键就是既要有画家自身的特
色，还要适合木版水印，朵云轩早些
年制作过不少名家的信笺，但为中
青年画家定制在近年来应该算首
次。木版水印制作工艺比较慢，从
确定选题到最后成品出来，一般需
要大半年的时间，需要画家们尽早
安排。
“对于中国传统文化的继承和

发扬，我们一直在寻找大规模生产
以及个性化定制的契合点。”顾林凡
说，朵云轩最近有个项目就是请沪
上知名画家乐震文为金枫酒厂定制
一系列的文化产品，包括设计酒标
等。在西方，不少酒庄就有知名的设
计师为其设计酒标，像二战之后，毕
加索、达利等都曾为木桐酒庄设计
过酒标。朵云轩一直将具有自主品
牌的文创产品作为载体，来推广传

统文化。
除了要在文创产品上求新，在

艺术家的挖掘上，朵云轩也力求有
自己的特色。在朵云轩 !##多年的
历史中，对中国书画新秀的支持从
来就是一段佳话，比如上世纪早期
张大千初来上海，就是由朵云轩介
绍他投名家曾熙门下；沈尹默不
为人知时，也是朵云轩慧眼识才，
大力推介，助其声名鹊起。上世纪
七、八十年代，不少书画家都以作
品能够进入朵云轩为荣，像任政、
钱行健等名家作品，最早都是通
过朵云轩为广大书画爱好者所了
解的。今天，朵云轩依然要秉持当
年对于书画家挑选的标准，对于
进入朵云轩的作品还是要精挑细
选，向广大书画爱好者呈现出真
正的精品力作。
“参加了这么多场拍卖，朵云轩

总归人气最旺，到底是老牌子！”不
少老藏家如是说。老品牌靠什么聚
人气？除了一代代坚守的诚信二字，
创新也绝不可少。刚刚落幕的朵云
轩 $#!%春拍，朱昌言藏吴湖帆《万
松金阙》以 ("('万元成交，创造吴
湖帆作品平尺单价新高。近年来，朵
云轩变过去简单的“挖”藏家为深度
“养”藏家，连续四年推出香港藏家

朱昌言藏品专场，通过巡展、研讨
会、出版等方式立体营销，充分挖掘
拍品艺术人文价值和背后故事，吊
足市场“胃口”。四年里，朱昌言藏品
七件上千万元，成就三个“白手套”
（全场拍品全部成交），成为业内具
有风向标意义的品牌专场。根据中
拍协统计年报，按纳税额排名，朵云
轩拍卖始终位居全国前五。
“今年年初，我们首次自主策划

了年轻中国画家群展。”上海朵云轩
（集团）副总经理路燕说，过去，朵云
艺术馆只是作为展陈空间，从去年
起陆续推出一些自主项目。此次展
览是希望能对年轻艺术家加强关注
扶持，为他们提供更多空间，搭建成
长平台。四楼的朵云艺术馆偏重传
统书画门类，五楼的朵云沙龙则想
尝试做当代艺术，包括油画、雕塑
等，未来也不排斥影像、装置作品。
继去年合作之后，今年朵云轩和胡
润艺术荟继续在朵云沙龙推出展
览，共同打造 $#!%年的文化盛事。

朵云轩这两年通过与胡润艺
术荟创新合作举办胡润艺术经典
作品展，既尝试了新的艺术经营模
式、也让更多当代艺术家在这个平
台与拥有财富的精英通过艺术得
到嫁接。

! ! ! !过去，艺术品拍卖一直是朵云
轩最主要的收益来源。但随着资本
市场的变化，艺术品市场在 $##)年
后波动较大，朵云轩为打造更好的
艺术体验，开始提升艺术零售、艺术
展览以及艺术办学的收益占比。

朵云轩现在思考最多的问题
就是如何更适合人们对于艺术消
费的需求。南京路门店还是传统的
柜台销售模式，以文房四宝为主。
可是随着电子商务的发展，不少人
已经越来越习惯网购了，实体店应
该注重体验作用。

朵云轩电子商务起步并不算
晚，上海朵云轩电子商务有限公司
成立于 $##'年，至今也有十多年
历史了。朵云轩也一直探索电子商
务与传统文化的结合点，之前也做
过不少的尝试，未来朵云轩还将继
续依托实体商业，更好地融入“互
联网*”。

朵云轩最宝贵的财富还是珍
贵旧藏，!")+年谢稚柳、启功、徐
邦达、杨仁恺、刘九庵、傅熹年等先
生曾到朵云轩巡视鉴定书画，被朵
云轩量多质高的藏品所吸引，前后
看了约三个月。朵云轩之所以有这
样的业绩，是鉴定队伍实力强，把
关严。在收购组工作过的人先后有

方去疾、马成名、沈觉初、张荣德等
等。数十年来朵云轩向中国十几家
国家级、省级博物馆捐赠了大量国
宝级书画珍品，但收藏仍然十分丰
富，这一方面是传承所得，一方面
也是因为数十年来从美国、日本等
地不断回购文物，充实‘家底’。过
去这些书画珍品这些东西没有展
陈条件，都是常年躺在库房中，今
后将在朵云轩艺术中心里面的朵
云轩博物馆中进行展出。
在追求经济效益的同时，朵云

轩更不忘回报社会。今年朵云轩与
龙华街道启动了“艺朵云·益相邻”
公益项目。未来，龙华街道和朵云
轩将携手推出创意艺术坊、益相邻
大舞台、木版水印“职客”体验、朵
云书坊、院校合作等各种活动，推
进传统文化进社区、进校园、进军
营、进敬老院、进建设者之家等等，
文明与文化同行、传统与时尚碰
撞，为弘扬传统文化提供更为丰富
的社会实践平台。今年三月，朵云
艺苑艺术创作活动基地在浦东书
院镇揭牌，朵云轩艺术进修学校牵
手书院人家，进行跨界合作。

展望未来，朵云轩希望通过
一系列的创新，打造上海文化的
新地标。

精挑细选 对于中国传统文化的继承和发扬!

我们一直在寻找大规模生产以及个性化定制的契合点

木版水印 三十年前的月亮该是铜钱大的一个红黄的湿晕!
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